
工会 “两节” 送温暖应注
重精准与长效。 送温暖不能仅
停留于年节之际 ， 更须 将 工
作做在平时 。 要知道 ， 无论
是困难企业还是困难职工 ，
纾解其难仅凭一两次的走访
慰 问 远 远 不 够 。 将 好 事 办
好 ， 将温暖真正送到职工心
坎上， 既离不开精准更须确保
长效性。

■网评锐语

买车变租车
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■有感而发

根治欠薪顽疾需要健全预警机制

工会“两节”送温暖应注重精准与长效

五岁娃不识钞票
必须引起重视

■劳动时评

汪昌莲： 打开电脑网页或登
录手机AＰＰ， 一条又一条弹窗广
告接踵而来。 网民想看的网页被
遮挡、 想买的商品被隐藏， 甚至
很多广告页面都是低俗色情的内
容， 或含有恶意插件……如今，
弹窗广告不仅影响上网者的心情
和工作效率， 甚至还存在木马植
入、 信息诈骗、 强制消费等安全
隐患， 让人不胜其 “扰”。 任性
弹窗广告， 不能想弹就弹。 网络
信息管理部门更要加大打击力
度， 一旦发现有网络平台违规推
广弹窗广告， 应课以重罚。

任性弹窗广告
不能想弹就弹

李雪： 无现金时代， 父母们
正面临一场关于钱的教育冲击。
为数不少的 “10后” 对实体金钱
认知模糊， 尤其是 “15后”， 没
见过现金的孩子为数众多。 随之
而来的， 是孩子对于钱的观念变
化。 五岁娃不识 “钞票” 尽管并
不具有普遍性 ， 但也须引起重
视。 毕竟， 教孩子认识钱币并懂
得钱币的用途， 也是家长一项重
要的教育义务。

□杨玉龙

■世象漫说

“1成首付新车开回家。” 2018年9月， 李芷通
过 “弹个车” 平台买了一辆MG名爵豪华版。 一年
后她发现， 自己买的车竟然变成了租的。 律师认
为， 在司法机关依法确认 “弹个车” 公司存在 “欺
诈” 行为后， 消费者可以要求人民法院向 “弹个
车” 的相关主管部门发送司法建议函， 建议进行相
关行政处罚， 并督促整改其欺诈行为。 （12月16日
《北京青年报》） □王成喜
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北京正式实施垃圾分类处
理倒计时， 试点及措施已经到
位， 据说效果不错。 但有一事
还不太明白： 分类中的 “可回
收垃圾” 怎么样了？

提出这个问题是有事实依
据的。 笔者所在社区， 按照分
类办法早已设置不同的垃圾
桶， 但除了 “厨余垃圾”， 其
他基本空空如也，特别是“可回
收垃圾”，从来不见有人投放 。
原 因 很 简 单———走 街 串 巷
“收废品的 ” 包揽了这类东
西 。 既然垃圾能够 “换钱 ”，
谁还把它随意扔掉 ？ 遑论费
力分类？ 居民社区如此，许多
单位恐怕亦然。 这就带来一个
问题：“可回收垃圾” 管理可能
落空。

国外生活垃圾处理， 由于
没有 “物资回收” 这个行当，
所有废弃物都作为垃圾， 而且
必须分类。 譬如纸箱、 报纸要
在指定时间投放， 废弃家具、
电器更需要付费处理。 随意丢
弃是要罚款的。 因此， 不存在
管理难的问题。

我国素有勤俭持家的传
统， “变废为宝” 也是多年提
倡的风气， “收破烂”改为“物
资回收”就是一种体现。尽管今
天的年轻人早已不在乎这点儿
“小钱儿”， 但大多数老年人仍
在恪守传统，让他（她）把可以
卖钱的“破烂”当垃圾扔掉，难！
这是一个必须面对的现实， 而
且需要设法解决。 否则， 垃圾
分类难免遇阻。

随着经济社会发展， 或许
有一天物资回收的行当也会在
我国消失， 但眼下却是绕不过
去的客观存在。 即使消失， 也
需要一个过程。 那么， 在此之
前， 能不能把从事这个行当的
人员利用起来， 为垃圾分类做
点贡献呢？

设想： 组织物资回收 （包
括流动摊点） 人员参与垃圾分
类管理， 一方面指 导 居 民 区
分不同的垃圾 ，另一方面就
地收购可再生废弃物 。 这样
不 仅 有 助 于 加 快 垃 圾 分 类
进度 ，而且有利于规范物资
回收市场。 这样做一举两得，
如何？ □一刀（资深媒体人）

12月16日， 记者从全国总工
会获悉 ， 从即日起至 2020年春
节， 全国工会2020年元旦春节期
间送温暖活动正式启动。 全国总
工会计划组成18路慰问团， 领导

班子率先示范， 将于近期到全国
各地， 带领各级工会干部赴基层
一线， 走访企业和职工， 面对面
了解职工状况、 倾听职工需求，
深入困难企业， 深入困难职工、
困难农民工和劳模家庭慰问， 把
以习近平同志为核心的党中央对
广大职工的关心、 关爱、 关怀送
到千家万户， 送到职工心坎上 。
全 国 总 工 会 将 安 排 专 项 送 温
暖资金 8590万元 ， 用于送温暖
走访慰问 ； 并提前下拨3.9亿元
中央财政专项帮扶资金， 用于困
难职工生活保障 。 （12月17日
《劳动午报》）

工会 “两节” 送温暖应注重
精准与长效。 从精准上来讲， 据
悉， 全国总工会将安排专项送温

暖资金8590万元， 用于送温暖走
访慰问 ； 并提前下拨3.9亿元中
央财政专项帮扶资金， 用于困难
职工生活保障。 这些 “民生钱”
如何用， 各级一方面 应 该 精 打
细算 ， 确保每一分钱用到刀刃
上； 另一方面也应该切实摸准职
工需求， 有针对性地解决职工现
实之难。

同时， 根据通知， 各级工会
干部将同时走访调研供给侧结构
性改革中困难企业、 去产能任务
重的企业和面临困难的民营企
业， 并对生产一线、 国家重点工
程和重大项目建设 一线 、 节日
服务岗位一线进行走访慰问 。
这 些 工 作 同 样 需 要 实 打 实 地
去 做 ， 因 为 唯 有 送 温 暖 走 访

慰 问 更 精 准 ， 企 业 及 职 工 才
越能感受到温暖。

从长效性上来讲 。 笔者以
为， 送温暖不能仅停留于年节之
际， 更须将工作做在平时。 要知
道 ， 无论是困难企业还是 困 难
职 工 ， 纾 解 其 难 仅 凭 一 两 次
的走访慰问远远不够 。 2018年
年 底 全 国 总 工 会 修 订 了 《 工
会 送 温 暖 资 金 使 用 管 理 办
法 》 ， 推进送温暖常态化 ， 把
送温暖对象进一步扩大到其他
各类需要慰问的职工群体 。 而
“常态化” 就须平时多作为。

同时， 更须注意的是， 谨防
一些单位该发的福利不发。 根据
《基层工会经费收支管理办法》，
基层工会向职工会员发放适量的

节日慰问品， 保障职工的正常福
利并推动完善职工福利制度。 也
就是说， 基层工会针对职工该发
的福利不发也是不作为， 甚至是
违规之举。 故此， 职工福利不仅
要避免 “滥发”， 更须规避 “不
发” 或 “少发”。

“两节” 送温暖活动是一件
大事。 据相关负责人表示， 与往
年相比， 2020年送温暖有四个特
点， 包括突出持续做好城市困难
职工解困脱困、 重点聚焦十大职
工群体开展常态化送温暖、 继续
强化工会服务职能、 调动社会力
量广泛参与送温暖等。 总之， 将
好事办好， 将温暖真正送到职工
心坎上， 既离不开精准更须确保
长效性。

■有话直说■每日图评
收购可再生废弃物
有助加快垃圾分类进度

公共场所建母婴室应成社会共识
在公共场所建设母婴室， 演

员马伊琍和青年歌唱家谭晶都在
微博上呼吁过， 一些全国人大代
表也提出过相关建议。 然而， 这
一困扰哺乳期妈妈们的难题， 仍
未得到很好解决。 怎样做好这项
民生工程？ 广东省广州市给出了
答案———10月29日， 广州市十五
届人大常委会第二十八次会议表
决通过 《广州市母乳喂养促进条
例》 （以下简称 《条例》）。 11月
29日， 广东省十三届人大常委会
第十五次会议表决通过关于批准
《条例》 的决定。 将促进母乳喂养
写进地方性法规， 广州属于全国
首次。 （12月17日 《法制日报》）

公共场所建母婴室， 而且以

地方立法的形式加以规范， 这在
全国尚属首次， 广州市可谓开启
了母婴福利 “新时代”。 此举让
人如沐春风， 令人值得期待。

公共场所建母婴室应成社会
共识。 此举凸显了人性之辉， 让
人感受到一种人间温情， 有利于
促进人口增长。 眼下随着二孩政
策的实施， 有些年轻夫妇本想生
育二胎， 但是现实生活中的种种
羁绊， 譬如出行不方便、 喂奶不
方便、 工作中的压力山大等， 则
有可能降低他们的生育欲望 。
及 时 消 除 育 龄 夫 妇的生育障
碍， 不断释放人口红利， 无疑能
进一步提高这些育龄夫妇生育的
积极性。

小小母婴室 ， 蕴含大情怀。
这方面， 广东省广州市以地方立法
的形式要求母婴室成为公共场所标
配， 对于正处在哺乳期的女性来讲
无疑是一个 “利好消息”， 这样

的善举值得期待。 条件具备的一
些省市不妨借鉴这一做法， 不断
释放自己的人口红利， 母婴室成
公共场所标配应成社会共识。

□李红军

组队 “说走就走” 的任性员
工遇上了 “不交接工作就别来结
算薪水” 的赌气老板， 小纠纷或
成大矛盾。 幸运的是， 宁波市海
曙古林一家电热毯生产企业员工
在微博上的 “吐槽”， 被市人社
局劳动保障欠薪预警指挥系统及
时捕捉并发送了预警， 当地的网
络监察员第一时间介入了此事， 对
劳资双方展开劳动保障法律法规的
普法， 最终双方心平气和地化解了
矛盾。 （12月15日 《宁波日报》）

如何使欠薪治理由事后查处
向事前预防、 事中监管转变， 宁
波建立劳动保障欠薪预警系统与
联动工作机制的做法值得借鉴。

据介绍， 这一预警系统设立
多条欠薪预警模型， 通过大数据
自动分析，抓取关键信息，对企业
欠薪隐患给予红黄绿3个等级的
预警提示， 并实时推送到劳动保
障监察网格所属区县（市）大队和
乡镇（街道）中队监察员手机监察
通APP上。数据显示，该系统自投
入运行以来， 发布预警信息3861
条，化解欠薪隐患800多起，有效
降低了欠薪案件发生率。

今年以来， 一些企业经营困
难加大，欠薪概率提高，迫切需要
相关部门通过建立一套预警系
统，适时监测企业的运行情况，并
及时做出有效的处置。比如，当企

业出现拖欠水电费、 税费等情况
时， 预警系统就会判断企业资金
流出现问题，存在欠薪隐患，并根
据相关信息自动向所在辖区工作
人员发送预警； 工作人员随即进
行现场核实、处置，排查企业经营
现状和工资发放情况， 根据实际
情况分别进行预警消除或立案跟
踪，直至所有事件处置完毕，预警
才会解除。当然，要让预警系统发
挥作用，还需有健全的监察值班、
投诉受理、 处置反馈等联动工作
机制作保证， 实现欠薪矛盾联合
处置、欠薪失信联合惩戒、欠薪案
件处置快速有力，形成治欠合力，
消除各种欠薪隐患。 □付彪


